



“A través del apoyo a la educación y los educadores buscamos entregar mayores oportunidades a niños y jóvenes para aportar a su futuro y, así, al progreso de la región de Magallanes”

# FUNDACIÓN TERAIKE

Memoria anual 2024

## ÍNDICE

---

CARTA SRA MARÍA TERESITA MATETIC R.	2
HISTORIA	4
QUIÉNES SOMOS	5
QUÉ HACEMOS	6
<hr/>	
PROGRAMA DE ASESORIA FUNDACIÓN TERAIKE	6
TALLER DE INGLÉS COMUNA DE TIMAUKEL	8
INSTANCIAS FORMATIVAS EN EDUCACIÓN	9
PROGRAMA JÓVENES TALENTOS DE MAGALLANES	10
OTRAS ACTIVIDADES	14
AGRADECIMIENTOS	16

---

## CARTA DE LA PRESIDENTA

---

Este año continuamos fortaleciendo nuestro rol gestor y articulador, acompañando a organizaciones a llegar a la región para aportar a la educación de los niños y jóvenes magallánicos y sumando nuevos colaboradores locales, desde personas naturales a empresas, que comparten nuestro propósito.

Pudimos fortalecer el programa de inglés en la comuna de Timaukel contando con el trabajo del Instituto Británico de Punta Arenas. Este esfuerzo por aportar a la educación en las dos escuelas de la comuna fue posible gracias al aporte financiero de vecinos de Tierra del Fuego, empresas locales, una fundación y el municipio local. Esto permitió que los estudiantes tuvieran dos sesiones de inglés online a la semana y dos jornadas intensivas al semestre que fortalecieron su conocimiento y confianza para comunicarse en inglés.

Culminaron los dos años de acompañamiento a tres escuelas que contaban con el programa de Impulso Docente: Escuela España. Escuela Hernando de Magallanes y Escuela Dellamira Rebeca Aguilar. En ellas, además gestionamos tutorías con Fundación Letra Libre; la implementación del programa Kinder Power de Fundación familias primero y el programa Leer es Poderoso de la misma institución. A esto se suma nuestro apoyo constante y en todo sentido a estas tres comunidades que vivieron un importante proceso de mejora.

Otro gran trabajo colaborativo fue el que realizamos con el Instituto Antártico chileno en el marco de nuestro concurso de escritura e ilustración "Jóvenes talentos de Magallanes, el continente blanco". Sin su apoyo hubiera sido imposible invitar a descubrir la Antártica. Con su asesoría y dos talleres dictados por sus especialistas, trabajamos el propósito de ambas instituciones de promover el conocimiento sobre este continente, junto con su cuidado.

También pudimos organizar capacitaciones para docentes de la mano de dos instituciones con las que ya hemos trabajado anteriormente: Fundación Entre líneas con una capacitación para mediadores de la

lectura y Fundación Ibáñez Atkinson con su programa Música Educa, que dictó un curso para docentes de música.

Estos son algunos ejemplos de cómo hemos ido fortaleciendo nuestro rol en la región. Un rol que muchas veces es poco visible ya que el propósito es ayudar a que otras instituciones puedan llegar a la región, a sus escuelas y docentes, y ser también un puente entre el mundo privado y público. Hace algunos años nosotros buscábamos a las instituciones idóneas para cubrir las necesidades que detectábamos. Felizmente, hoy son las instituciones las que nos contactan porque quieren llegar a Magallanes y nosotros utilizamos nuestro tiempo y contactos, aportando a veces con cofinanciamiento, para que los programas exitosos y probados lleguen a impactar a nuestros estudiantes.

Agradecemos enormemente a todas las empresas e instituciones que han confiado en nosotros y nos han acompañado, permitiéndonos ampliar nuestro impacto cada año. Y especialmente a todos los profesionales de la educación que trabajan incansablemente por entregar una mejor formación a los niños, niñas y jóvenes de Magallanes.



**María Teresita Matetic Riestra**

## HISTORIA

---

Fundación Teraike fue creada en diciembre de 2015 por la familia Palma Matetic, cuya historia está fuertemente arraigada en la Región de Magallanes y la Antártica chilena. Descendiente de inmigrantes croatas y españoles que llegaron a la región a fines del siglo XIX, decidieron aportar a la región que acogió y entregó oportunidades a su familia, desde la educación para lograr cambios que perduren y enriquezcan Magallanes.

María Teresa Matetic y Arturo Palma, junto a sus hijos Arturo y María Teresa, crearon esta fundación que, a través de la educación, busca desarrollar el máximo potencial de niños y jóvenes para aportar a su futuro y, así, al progreso de la región.



# QUIÉNES SOMOS

---

## DIRECTORIO

Presidenta: María Teresita Matetic Riestra

Director: Arturo Luis Palma Matetic

Directora: María Teresa Palma Matetic

Directora: María José de Aretxabala Pueyes



## ASESORA

Verónica Cabezas Gazaga, ingresa como asesora en diciembre de 2022. Ella es Magíster en políticas y liderazgo educativo, Ph. D en Economía de la educación en Teachers College, Columbia University. Es directora ejecutiva de Elige Educar y académica de la Facultad de Educación Pontificia Universidad Católica.

## EQUIPO

Directora Ejecutiva: Francisca Vogt Jara

Coordinadora de Educación: Victoria Vega Flores

Asistente: Viviana Berríos Paredes

## QUÉ HACEMOS

---

Nuestro rol principal para poder aportar de manera eficiente y oportuna es como **articulador de oportunidades** y **gestor de programas**. Creamos puentes y alianzas y trabajamos directamente con las comunidades educativas en la implementación de las estrategias.

Entre nuestras líneas de acción está el trabajo directo en establecimientos educacionales, el taller de inglés en la comuna de Timaukel, las instancias formativas en educación dirigidas a docentes y estudiantes y el programa de fomento lector “Jóvenes talentos de Magallanes”.

El siguiente fue el trabajo realizado en estas tres áreas durante 2024:

### 1- PROGRAMA DE ASESORÍA INTEGRAL FUNDACIÓN TERAIKE

---

Este 2024 implementamos el segundo de dos años de trabajo en las escuelas España, Hernando de Magallanes y Dellamira Rebeca Aguilar.

Escuela España culminó con éxito la implementación de una Asesoría en Aprendizaje socioemocional, mientras que Escuela Hernando de Magallanes y Escuela Dellamira Rebeca Aguilar implementaron el Programa de desarrollo profesional docente con comunidades de aprendizaje.



### 1.1- Apoyo de tutorías

A través de una alianza con Fundación Letra Libre, continuamos con la implementación de tutorías dirigidas a estudiantes rezagados en lectura de segundo a cuarto básico quienes contaron con un tutor que los acompañó online apoyando su aprendizaje y confianza.

Frigorífico Simunovic apadrinó la escuela Dellamira Rebeca Aguilar mientras que Gasco Magallanes lo hizo en Escuela España. Esto permitió que 18 estudiantes pudieran aprender a leer o alcanzar el nivel esperado para su edad, adquiriendo confianza en sus capacidades



Además, Letra Libre dictó un taller de acompañamiento y fomento lector a los profesores de escuela Dellamira Rebeca Aguilar.

### 1.2- Programa leer es poderoso



A través de una alianza de colaboración, facilitamos la llegada de Fundación Familias Power a la Región de Magallanes, quienes ejecutaron por primera vez aquí su programa Kinder Power en las escuelas España y Hernando de Magallanes. Gracias a la positiva experiencia vivida por las escuelas y las familias, cofinanciamos junto a Methanex, el piloto regional del programa Leer es poderoso. Este programa, que fue ejecutado en la Escuela Hernando de Magallanes durante dos semanas de diciembre, busca reforzar habilidades de lectoescritura en niños

y niñas de primero y segundo básico a través del juego.

## 2. TALLER INGLES COMUNA DE TIMAUKEL

Este año tuvimos un cambio en el programa inglés en las escuelas de Pampa Guanaco y Cameron en la comuna de Timaukel, las que comenzaron a trabajar con el Instituto Británico de Punta Arenas con quien firmamos un convenio de colaboración. Esto fue posible gracias al aporte de vecinos, empresas y fundaciones de Tierra del Fuego quienes, junto al municipio de Timaukel, aportaron al financiamiento de los cursos.

El programa incluía dos días de clases online para cada curso y dos jornadas intensivas presenciales por semestre. La última jornada de cierre del año consistió en una visita a la Forestal Russffin que disfrutaron los estudiantes de ambas escuelas.



La evaluación final demostró una mejora significativa en el manejo de vocabulario y frases y en la confianza que los estudiantes sienten para comunicarse en inglés.

### 3. INSTANCIAS FORMATIVAS EN EDUCACIÓN

---

Buscando llevar a la región Instancias de formación del más alto nivel, entregadas por instituciones profesionales especialistas y con amplia experiencia en su área es que este año se realizaron dos actividades presenciales.

#### 3.1 Capacitación de Música Rítmica Dalcroze

Estuvo dirigida a docentes y otros que imparten la asignatura de música o trabajen con esta en sus clases y fue impartida por Alazne Arana, profesora del programa Música Educa de Fundación Ibáñez Atkinson.

Se realizó el 8 y 9 de agosto en el Centro Cultural de Punta Arenas

Asistieron 18 educadores quienes tuvieron experiencias prácticas.



#### 3.2 Capacitación para mediadores de la lectura: Libro Informativo y herramientas de mediación



Fue dictado por Andrea Bravo y Alejandra Farías de Fundación Entrelíneas, el 4 y 5 de abril en el Centro Cultural de Punta Arenas.



Asistieron 28 mediadores de Punta Arenas, Porvenir y Puerto Natales, quienes experimentaron técnicas de narración y de trabajos lúdicos con libros informativos.

#### **4. PROGRAMA JÓVENES TALENTOS DE MAGALLANES**

---

A partir de nuestro concurso escolar regional surge esta área de trabajo enfocada en el fomento lector que incluye actividades interdisciplinarias de apoyo a la creación, escritura, pensamiento crítico y goce lector.

El concurso **Jóvenes Talentos de Magallanes** invita a estudiantes de toda la región a escribir e ilustrar cuentos inspirados en la región de Magallanes y la Antártica chilena, promoviendo el interés por la identidad regional.

Desde su creación, **más de 7.000 estudiantes** han participado del certamen, y se han publicado **ocho libros** que están disponibles en todas las bibliotecas y colegios de la región y para descarga en el sitio web de la fundación. Los últimos cinco son bilingües y están también a la venta. Las últimas dos versiones cuentan también con audiolibro.

##### **Concurso 2024:**

##### **Jóvenes Talentos de Magallanes, el continente blanco**

El concurso de este año invitó a los estudiantes a descubrir las riquezas de la Antártica y contó con la estrecha colaboración del Instituto Antártico Chileno.

2024 · XIII VERSIÓN CONCURSO FUNDACIÓN TERAIKE  
**JÓVENES TALENTOS DE MAGALLANES,  
 EL CONTINENTE BLANCO**

Invitamos a los niños, niñas y jóvenes de la región de Magallanes a descubrir y plasmar en cuentos e ilustraciones uno de los mejores tesoros del planeta: la Antártica. Un territorio indómito, hogar de las más increíbles criaturas, donde se refugia el pasado y el futuro de nuestro planeta. Un continente que atrae a exploradores y científicos y que aún tiene muchos misterios que dar a conocer.

**REQUISITOS  
 PARA PARTICIPAR**  
**PLAZOS**

**Etapas escritura:**  
 Tener entre 8 y 18 años.  
 Escribir un cuento relacionado con la Antártica.  
 Envío de Cuentos hasta el 22 de abril.

**Etapas ilustración:**  
 Tener entre 5 y 18 años.  
 Ilustrar los cuentos publicados el 22 de mayo.  
 Envío de Ilustraciones hasta el 23 de junio.



Bases del concurso y plataforma para postular en [www.fundacionteraike.cl](http://www.fundacionteraike.cl)  
 Los trabajos ganadores serán publicados en un libro y los ganadores y menciones honorasas recibirán excelentes premios.

*¡invita a tus compañeros!*  
 Sigue a Fundación Teraike en



**1010** participantes de **38** establecimientos educacionales.

**7** comunas de la región: Punta Arenas, Natales, Porvenir, Timaukel, Laguna Blanca, San Gregorio y Cabo de Hornos.

**24** ganadores, 12 de la etapa de escritura y 12 de ilustración, reconocidos con atractivos premios que aportan a su educación.

**28** menciones honorasas, 12 de escritura y 16 de ilustración nombradas en el libro y premiadas con libros y materiales de arte.

El concurso contó con el apoyo de la Armada de Chile, Parque del Estrecho, Hotel Cabo de Hornos, Aerovías DAP, Conosur, Prodalám, Buses Sur, Librerías Marangunich, INACH, Gasco Magallanes, Pingüino Multimedia, Polar comunicaciones y la Municipalidad de Punta Arenas.

El jurado de la etapa de escritura estuvo compuesto por los escritores Magallánicos Rosamaría Solar y Óscar Barrientos; Andrea Peña, jefa de comunicaciones y educación de INACH; Diego Espinoza, estudiante ganador de años anteriores y María Teresa Palma, directora de Fundación Teraike.

En la etapa de ilustración los jurados fueron: Pablo Quercia, director del SERPAT, Leonor Harris, artista e ilustradora; René Quinan, diseñador de INACH, Ignacia Collao, ganadora del concurso 2023 y Francisca Vogt, directora ejecutiva de Fundación Teraike.

El libro publicado con los trabajos ganadores fue financiado con el **Fondo FNDR 8% del Gobierno regional**.

Se realizó una ceremonia de premiación en el Centro Cultural de Punta Arenas con cerca de 150 asistentes.



Los ganadores recibieron además el Premio Armada de Chile, que consistió en una visita al remolcador Lientur y a la base aeronaval.

Los trabajos ganadores fueron expuestos en el Centro Cultural de Punta Arenas y desde enero 2025 itinerarán por Casa Azul del Arte, el Museo de Porvenir y Centro Cultural Natalis de Puerto Natales.



## 4.1 Talleres con INACH

**Taller sobre Antártica para docentes de educación básica**, dictado por profesionales del departamento de educación del INACH.



Se realizó en las oficinas del instituto el 26 de marzo y asistieron 32 profesores de Punta Arenas quienes conocieron interesante información sobre la Antártica y acceso a material educativo.

**Taller de ilustración creativa** dictado por Pablo Ruiz, diseñador e ilustrador de INACH.

Se realizó en las oficinas del instituto el 10 de junio y asistieron 35 docentes de Punta Arenas quienes experimentaron diversos temas y técnicas.



## 4.2 Cuentacuentos

Seis de los doce cuentos ganadores fueron adaptados a la oralidad por las narradoras de la agrupación Cuentera Austral. Fueron narrados a estudiantes y familias en las siguientes instancias:

- Dos funciones a escuelas en las dependencias de INACH en el marco de la conferencia internacional SCAR
- Una función familiar en las dependencias de INACH, abierta a toda la comunidad
- Una función en Zona Austral, durante la semana de Antártica, dirigida a Jardines Infantiles.



## 5. OTRAS ACTIVIDADES

---

- Aporte a proyectos de Magallanes en DaleProfe. Campañas 2x para duplicar aportes a proyectos locales. 3 proyectos financiados que beneficiaron a estudiantes de Natales y Punta Arenas.
- Recepción y traslado de un Bus en desuso, donado por la Municipalidad, con el objetivo de habilitar este 2025 una biblioteca en formato “Bibliobus” en la escuela Dellamira Rebeca Aguilar, quienes no cuentan con biblioteca. Este trabajo se desarrollará durante el 2025 en alianza con las familias de la comunidad y empresas privadas
- Participación en Mesa regional de Educación Artística de la Seremi de las Culturas
- Participación en la Red Por un Chile que lee. Parte de la Mesa de Fomento lector.
- Participación en la Mesa de creación de la Política Nacional de Educación Artística y la de Educación Patrimonial para Magallanes.
- Participación en la red de fundaciones donantes.



- Presencia en **medios:**

-3 notas en noticieros locales (TVN red Austral, El Pingüino).

-3 móviles en directo



-10 entrevistas en matinales locales y radios.

-11 apariciones en diarios locales.

-Más de 20 apariciones en sitios web de noticias y múltiples menciones en redes sociales.

-3.900 seguidores en Instagram y 1.400 en Facebook

## **AGRADECIMIENTOS**

---

Agradecemos a las empresas e instituciones que apoyan la labor de Fundación Teraike: Ilustre Municipalidad de Punta Arenas, Ilustre Municipalidad de Timaukel, Servicio Nacional del Patrimonio Cultural del Ministerio de la Cultura, las Artes y el Patrimonio, Parque del Estrecho, Hotel Cabo de Hornos, Aerovías DAP, INACH, Conosur, Prodalam, Librerías Marangunich, Frigoríficos Simunovic, Bus Sur, Gasco Magallanes, ITV, Pingüino Multimedia y Polar Comunicaciones.